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Возьмёмся за руки, друзья… 

(О Координационном Совете по проблемам экологии Приморского края) 

 

Т.С. Вшивкова 

 

Кто-то умный сказал: спасение утопающих - дело рук самих утопающих. И это правда, 

особенно в условиях нашей страны. Особенно в отношении окружающей нас среды, которая 

из "окружающей" превращается в "угрожающую". И, если вовремя не начать барахтать 

руками и ногами и самим что-то предпринимать - скоро все погибнем под наплывом газово-

нефтяных проектов, а также других, наваливающихся цунамической волной на наше родное 

Приморье. После перестроечного экономического затишья дана отмашка - строй! И вот 

пошло-поехало, как это у нас всегда бывает. Все проекты, отвергнутые опытными 

экспертами десятилетия назад - вновь вынуты из-под сукна. И забыто золотое правило - семь 

раз отмерь, один - отрежь. С истерической быстротой, не взирая на предупреждения учёных, 

возражения общественности, идёт переделка дальневосточной природы, подстраивание её 

под нужды энергетиков, торопящихся успеть использовать всё возможное, чтобы заработать 

побольше на освоении традиционных способов добычи энергии; ведь на горизонте, совсем 

близко - уже невооружённым глазом видно - идёт альтернативная экологичная энергия, 

поблёскивая солнечными батареями на крышах китайских домов, раскручивая белоснежные 

пропеллеры японских и южнокорейских ветряков. Под знаменем предстоящего саммита 

АТЭС сводятся лесные массивы, варварски строятся дороги и мосты, о которых даже сами 

инженеры говорят с придыханием - чувствуется, что-то недоработано, что-то делается не 

так, что-то не продумано, не отмерено. Но сегодня всем торопыгам дан карт-бланш - круши, 

строй, переделывай. Кто ответит потом за недоработки и недоделки, за катастрофы и аварии? 

Но зачем это нужно - думать о будущем, когда деньги от строительства надо класть в карман 

немедленно, сейчас. А то поздно будет - вдруг возвратится институт экологической 

экспертизы, озвереют контролирующие и надзорные природоохранные органы, вдруг забота 

об окружающей среде и здоровье населения станет приоритетным направлением развития 

нашей страны. Не верится, что так будет, но всё равно надо поторопиться. И вот, как на 

войне бездумных людей против природы - бульдозеры-танки заполонили Приморье, 

трубопроводы удавкой пересекают прозрачные реки.   

 Экологический беспредел. Иначе, то, что происходит в нашей стране, в нашем крае не 

назовёшь. Но уже надоело задумываться над судьбой бедной России - девушки, которая так 



и не смогла "выйти замуж" за доброго, бережного, заботливого мужика и рачительного 

хозяина. И надоело задаваться извечными русскими вопросами - Что делать и Кто виноват?.  

 Но… спасение утопающих - дело рук самих утопающих. Пока Министерство 

природных ресурсов, Ростехнадзор, Росприроднадзор и прочие "надзоры" собираются с 

силами, следует предпринимать на местах адекватные, продуманные действия, 

базирующиеся на основании существующих в настоящее время "осколков" законов, 

позволяющие остановить этот беспредел, по-крайней мере, дать хоть какой-то отпор 

нарушающим наше природоохранное законодательство. Один из путей, которые нашли 

дальневосточные учёные - это создание Общественного Совета экспертов, объединяющих 

специалистов в различных областях наук, экологов, юристов, природоохранников из 

различных государственных институтов, ведомств, а также общественных организаций. И 

вот… 

 

 В связи с возрастающей опасностью нерационального использования природных 

ресурсов Приморского края, ставшей особенно актуальной в последнее время при 

реализации крупномасштабных проектов, 27 октября 2009 года по инициативе учёных ДВО 

РАН создана общественная организация - Координационный Совет по проблемам экологии 

Приморского края (КСПЭПК). В Координационный Совет вошли крупные ученые 

Дальневосточного отделения РАН и ВУЗов края, государственных природоохранных и 

общественных экологических организаций, представители СМИ, бизнеса, юристы, 

активисты экологических движений, проживающие в местах реализации проектов и 

районных с интенсивным природопользованием. На Учредительном собрании 

Председателем Координационного Совета единогласно был избран Заслуженный эколог 

Российской Федерации, доктор геолого-минералогичесих наук, Борис Владимирович 

Преображенский (Рис. 1). Его помощниками - заместителями Председателя были избраны 

Раков Владимир Александрович (д.б.н., Тихоокеанский океанологический институт ДВО 

РАН), Вышкварцев Дмитрий Иванович (к.б.н., Институт биологии моря ДВО РАН, 

Заслуженный эколог РФ, Почётный житель Хасанского района) (Рис. 2), Вшивкова Татьяна 

Сергеевна, с.н.с. Биолого-почвенного института ДВО РАН. 

 Координационный Совет начал работать в тесном сотрудничестве с представителями 

соответствующих управлений из администраций края и районов, государственных 

природоохранных структур, природопользователями и общественностью для оценки 

целесообразности проектов, их безопасности, экологичности и экономической значимости на 

региональном и федеральном уровнях. Координационный Совет по проблемам экологии 



Приморского края был создан как некоммерческая общественная организация на основе 

добровольного членства.  

 Принципы деятельности КСПЭПК, изложенные в Положении Совета, следующие: 

 

 - Координационный совет по проблемам экологии Приморского края (далее КС) 

создается с целью координации и поддержки усилий отдельных природоохранных и научных 

организаций, общественных объединений, инициативных групп и граждан, направленных на 

защиту и сохранение окружающей природной и городской среды в условиях массовых 

нарушений законодательства, норм и правил в ходе экономического развития края.  

 - Основная задача КС – оперативно реагировать на возникающие в крае проблемы в 

сфере охраны природы, природопользования и территориального развития, определять 

приоритетные направления общественной активности, активно взаимодействовать с 

органами власти, надзора, законодательными и правоохранительными структурами с целью 

гармонизации интересов гражданского общества, бизнеса и управляющих структур, 

общественного контроля соблюдения природоохранного законодательства.   

 - КС объединяет наиболее активных и авторитетных представителей экологического 

движения, науки, прессы и территориальных органов по управлению ресурсами, и является 

структурой, открытой для приема новых членов. Каждый член КС самостоятельно решает, 

представляет ли он себя лично или свою организацию.  

 - Для широкого охвата краевой проблематики и привлечения к участию в своей работе 

активистов из отдаленных районов КС, формирует группу экспертов, ответственных за 

определенную проблематику и обеспечивающих связь с отдельными территориями края.  

 - КС не является юридическим лицом, однако ставит перед собой задачу добиться 

официального признания и учета своих решений структурами власти края.    

 - Основными формами деятельности КС признаются: 

 а) письменные обращения в органы власти и управления, в надзорные органы и 

в адрес компаний - природопользователей; 

 б) общественные экспертизы; 

 в) пресс-конференции, конференции, релизы и организованные публикации в 

массовой и специальной прессе; 

 г) аналитические обзоры; 

 д) организованные ненасильственные акции и информационные пикеты 

 е) образовательно-просветительские кампании, семинары, лекции, школы и 

конференции; 

 ж) тематические рейды по краю для сбора оперативной информации; 



 з) общественные слушания и дискуссии; 

 и) судебные иски. 

  

С октября  2009 г. КС провёл 18 заседаний, посвященных самым различным 

экологическим проблемам края: 

- строительство нефте- и газопроводов в Приморском крае; 

- проект строительства Приморского нефтеперерабатывающего завода в районе бух. 

Восток; 

- проект строительства Уссурийской ТЭЦ (угроза, исходящая от его реализации очень 

высока для Горно-таёжной станции ДВО РАН и Уссурийского заповедника при условии, что 

источником энергии будет бурый уголь, который собираются добывать открытым способом 

в непосредственной близости от Уссурийска и указанных природоохранных объектов); 

- строительство низководного моста через Амурский залив; 

- строительство жилого комплекса в Снеговой Пади; 

- проект строительства Резиденции Президента РФ в районе полуострова Гамова и 

другие. Члены КС несколько раз выезжали в соответствующие районы, чтобы на месте 

зафиксировать и определить масштабы экологических нарушений, участвовали в 

общественных экологических экспертизах.   

 Большое внимание Координационный Совет уделяет работе с СМИ. Давно известно, 

что экологи, работающие в тесном контакте с прессой, имеют больше шансов быть 

услышанными, а значит и добиться желаемых результатов. Поэтому с самых первых дней 

своей работы на заседания КС и выездные проверки в места проблемных проектов, 

приглашаются дальневосточные журналисты - газетчики, представители телевизионных 

программ. На специальной встрече журналистов и учёных ДВО РАН, которая состоялась 16 

февраля 2010 на базе Биолого-почвенного института ДВО РАН, были достигнуты 

договоренности между экспертами и журналистами: быть точными и объективными в 

представлении информации и её трактовке, основывать свои заключения на достоверных 

фактах, соблюдать сдержанность в высказываниях - добиваться не скандалов и ссор, а 

объективной оценки ситуации, основанной на существующем законодательстве (Рис. 3). 

 Почти все заседания КС проходят на базе Биолого-почвенного института ДВО РАН, в 

Научно-образовательном экологическом центре БПИ ДВО РАН. Это обусловило "выход" 

экологических экспертов в другую сферу деятельности - экологическое образование 

молодёжи. Многие из них стали гостями молодёжных конференций и семинаров, таких как 

Дальневосточная экологическая конференция студентов и школьников "Человек и биосфера" 

(ДВЭКСШ), экологические смены в молодёжном лагере ВДЦ "Океан" (Рис. 4). Проблемы, 



которые поднимают эксперты на заседаниях КС, становятся предметом обсуждения и на 

этих молодёжных форумах. Принимаются общие решения. Предложения взрослых и 

молодёжи, например, поступившие во время проведения VII ДВ конференции "Человек и 

биосфера", легли в основу совместно составленного документа - "Обращение в 

Законодательное собрание Думы Приморского края о придании Хасанскому району статуса 

природно-рекреационной зоны Российской Федерации", подписи под которым собираются в 

настоящее время (Рис. 5). Документ в ближайшее время будет передан в ЗАКС Приморского 

края.  

Наступает время, когда нужно объединятся всем: взрослым и детям, жителям городов 

и сёл, экспертам государственных и общественных организаций, журналистам, бизнесменам, 

представителям правоохранительных учреждений - чтобы выжить, чтобы остаться 

здоровыми, чтобы остановить бездумное, варварское отношение к окружающей нас природе. 

Никто не против развития региона, но проектирование и исполнение предлагаемых мега-

проектов должны проводиться цивилизованно, так как это делается сейчас во всём мире, с 

учётом их целесообразности, перспективы общего развития и мнения людей, проживающих 

на территории их реализации. Одной из точек такого объединения в нашем регионе 

становится Координационный Совет по проблемам экологии Приморского края.   

 

21 июня 2010 г.  

       



 
 

Рис. 1. Рис. 1. Председатель Координационного Совета по проблемам экологии Приморского 

края Б.В. Преображенский 

 



 

Рис. 2. Руководители КСПЭПК В.А. Раков (ТОИ ДВО РАН) и Д.И. Вышкварцев (ИБМ ДВО 

РАН) на очередном заседании КС. 

 

 

Рис. 3. Пресс-конференция учёных ДВО РАН и журналистов 16 февраля 2010 г., 

посвященных экологическим проблемам Приморского края. 



 
Рис. 4. Дмитриева В.И., член КСПЭПК, выступает на VII Дальневосточной экологической 

конференции студентов и школьников "Человек и биосфера": что несёт нефтепровод (о 

проблемах строительства газо- и нефтепроводов).  

 
Рис. 5. Сбор подписей под Обращением в защиту Хасанского района (на VII ДВ 

экологической конференции студентов и школьников, 25 марта 2010 г.)    


